

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, lunes 20 Agosto 1900.

N.º 5.748

SECCION POLITICA

Lo nuevo y lo viejo

No basta probar que el latín no estorba ni aun que su estudio puede servir de algo. Habrá que demostrar que no hay otro en el cual puedan los muchachos emplear su tiempo con mayor provecho. Y esto jamás lo demostrará el marqués de Pidal, por más que se erice de citas. Nadie sostuvo nunca que el saber latín fuera obstáculo para ser industrial listo ó comerciante aprovechado. ¿No hay, dentro de la misma lingüística, estudios más útiles? Si el latín habilita, ó más bien, debiera habilitar á nuestros educandos para entender á Horacio y Tácito, el alemán y el inglés les pondrían en contacto directo con Goethe y Shakespeare, amén de permitirles entenderse con ingleses y alemanes. Hay entre ambos estudios la distancia que va de lo muerto á lo vivo.

Desde que los tradicionalistas han dado en hacer suya á la moda, anda uno desorientado y sin saber á qué atenerse. Antes los reaccionarios maldecían de las innovaciones y pretendían sencillamente endosarse de nuevo la casaca de sus mayores. Ahora pretenden el privilegio del último figurín. Para defender el estudio del latín, bastaba á los neos de antaño que el latín fuese cosa vieja. Hoy necesitan demostrar que la lengua del Lacio constituye la última novedad. Lo que hay en el fondo nadie lo ignora. Los seis años de latinidad del plan pidalino corresponden al ideal de la educación jesuítica. Hacer que hacemos, dar á los chicos de familias acomodadas un barniz superficial de cultura, ocupar su espíritu en minucias, en futesas, en triquiñuelas gramaticales, desviándole de cuanto pueda conducirle á la fatal manía de pensar. Esto hacen donde quiera los Padres de la Compañía, con gran satisfacción y rego-

cijo de los padres de las criaturas.

Las cosas caen del lado á que se inclinan; díjolo un hombre cuya autoridad no recusarán los Pidales. No ha nacido en nuestros días un nuevo ideal educativo para dejar que impere el antiguo. Habrá en esta, como en toda evolución, oscilaciones, titubeos. Una generación formada en la cultura clásica, volverá los ojos cariñosamente á los que fueron estudios de su infancia. Aquí, como donde quiera, la tradición, para mantenerse, sacará razones de la nada. El resultado no es dudoso. Después de una época de transición, en que ambas enseñanzas convivan, la moderna acabará por prevalecer. Esa ciencia que, según Brunetière, ha hecho bancarota, constituye la atmósfera moral de las sociedades modernas. En ella nos movemos y somos. Sus principios rigen el pensamiento; sus aplicaciones transforman la vida. No es posible que los pueblos dejen de educar á las nuevas generaciones en el estudio de esas verdades, á cuyo descubrimiento se lo deben todo.

La educación clásica ha hecho su tiempo. Nadie discute los eminentes servicios que han prestado á la cultura las llamadas «humanidades». Así y todo, no está lejano el día en que sea difícil comprender como ha podido preferirse nunca el estudio de los pretéritos y supinos al de las leyes de la vida, y considerarse persona culta al que sabía de coro la Epístola á los Pisonés ignorando de que suerte respiraba ó digería. Junto al bien positivo que ha producido, la educación clásica ha causado no pocos males. Ha habituado á los hombres á buscar la verdad en las autoridades y no en la razón; en los textos y no en la vida. Ha llenado las inteligencias de palabras más que de ideas. Ha engendrado la sobreestima de la forma bella sobre el fondo real. Ha dado una desmesurada importancia á los ápices gramaticales y retóricos y trocando

á la escuela en fábrica de pedantes más que de sabios. Ha contribuido á divorciar la teoría de la práctica, el saber de los hechos, creando generaciones pletóricas de librecas erudición é inútiles para la vida.

El broblema originado por el conflicto entre la educación clásica y la científica, no suele ser planteado debidamente, ni aun por ilustres profesores; no es maravilla que yerre al tratarlo el marqués de Pidal, que ni es pedagogo, ni ilustre. Generalmente se considera la enseñanza científica bajo un aspecto meramente utilitario, como una propedéutica necesaria para aquellos que han de tener necesidad de ganarse la vida; á la enseñanza clásica se le asigna el papel superior de cultivar desinteresadamente las más altas facultades del espíritu. Y no es así. La enseñanza científica cumple mejor que la clásica los dos fines de toda instrucción; el útil y el educativo. Que las matemáticas ó la química tienen más aplicaciones prácticas que el latín, no hay para que discutirlo. Pues también las ciencias son más educadoras. Todas las facultades del espíritu adquieren pleno desarrollo en esa disciplina. No hay tratado de Lógica que nos enseñe á investigar la verdad, como el estudio de los procesos por los cuales la verdad ha sido investigada. Ningun poeta descubrió ante nuestros ojos tantas bellezas como el microscopio. Jamás moralista alguno ha dado á los hombres lecciones tan austeras de prudencia, de resignación, de perseverancia, de seriedad como las que le enseñan los hechos. La ciencia encierra para todos la suprema lección moral, la de que existen leyes objetivas, impersonales absolutas, no dictadas por ningun legislador, anteriores y superiores á todo albedrío y á las cuales toda voluntad ha de someterse.

La oposición entre la enseñanza científica y la clásica, no es una oposición «á pari». En filosofía como en arte, en religión como en política, dogmas, ideales, sectas, escuelas, parti-

dos, acaban por petrificarse en un dogmatismo cerrado y estéril. Sólo la vuelta á la realidad rompe la dura corteza de los convencionalismo y renueva las corrientes de vida en el pensamiento y los hechos. Eso será la educación científica; un baño de realidad viva, que despierte y desentumezca el espíritu, nueva lección de la eterna maestra, reconciliación de la mente humana con la verdad, de cuyo consorcio surgirán orientaciones también nuevas para la política, la religión, el arte y la poesía.

García Alix, naturalmente, no lo entiende así. De criterio menos cerrado que Pidal, ha querido hacer una componenda, algo que no sea carne ni pescado. Con el nuevo plan los chicos no sabrán latín ni ninguna otra cosa. Al decir verdad, es lo mismo que viene sucediendo con los antiguos y lo que acaecerá con los sucesivos si no cambiamos de bisiesto.

ALFREDO CALDERÓN.

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

EN MARSELLA

El cuerpo expedicionario de China

Entrega de banderas

En el muelle.—La ceremonia.

Paris 12.—A las nueve de la mañana llegó á Marsella el presidente de la república, acompañado de los ministros de la Guerra y de Marina, siendo recibidos por una enorme multitud que le vitoreó con entusiasmo.

Todas las calles por donde ha pasado la comitiva presidencial estaban magníficamente decoradas y todos los edificios engalanados con colgaduras.

El tiempo ha sido espléndido.

La imponente ceremonia de entregar las banderas á los cuerpos expedicionarios de China se verificó en el muelle de la fraternidad.

M. Loubet, los ministros y las autoridades ocuparon una tribuna que se levantó en dicho sitio, y delante de la cual se formaron las tropas expedicionarias.

Los oficiales en cuyas manos habían de depositarse las banderas, se adelantaron hasta muy corta distancia de la tribuna.

Las tropas presentaron las armas, sonaron los clarines y los tambores, y el presidente de la república, puesto de pie, dió principio á su alocución.

«Os entregamos—dijo—las banderas de los cuerpos expedicionarios,

en cuyos pliegues inscribieris bien pronto el nombre de una campaña que han hecho necesaria la violación de nuestros derechos, el desconocimiento de nuestros legítimos intereses y el brutal asalto de que ha sido objeto todo lo que en China representa el progreso y la civilización.

«Estas banderas os recordarán la alta misión que Francia confía á vuestro valor, lo que debéis exigir á un país en donde las leyes esenciales de los estados civilizados han sido odiosamente violadas, el castigo que debéis dar á los culpables y las violentas reparaciones que debéis imponerles, así por el pasado como en necesaria garantía para el porvenir.

«Estas banderas os dirán también que la herencia de honor que os legaron vuestros antepasados, no puede salir menoscabada de vuestras manos, y que en el ejército internacional formado para defender la civilización, los franceses no deben ceder á nadie en disciplina, sufrimiento y valor.

Las banderas serán el símbolo de la patria presente en medio de vosotros, atenta á vuestros peligros y á la que yo deseo vuestro pronto regreso.»

M. Loubet terminó la discusión diciendo:

«El día de vuestro regreso es esperado con impaciencia, pero sin inquietud por vosotros, para expresaros nuestra satisfacción y nuestro reconocimiento.»

El presidente de la república pronunció su arenga con voz muy firme, produciendo gran impresión en su auditorio, que le aplaudió calorosamente.

Después de la alocución continuaron los aplausos durante un buen rato mezclándose con gritos entusiastas de «¡Viva el ejército! ¡Viva la república!»

El general Voyron, jefe del cuerpo expedicionario, muy conmovido, abrazó á monsieur Loubet, resonando entonces de nuevo por todas partes vibrantes aclamaciones.

El presidente de la república, con la cabeza descubierta, hizo entonces solemne entrega á cinco tenientes de las banderas destinadas al cuarto regimiento de zúavos, al 61 de infantería y al 16, 17 y 18 de infantería de marina.

La ceremonia resultó, en su sencillez, sumamente conmovedora, é impresionó muchísimo á todos los espectadores, que prorumpieron en gritos de entusiasmo.

En la perfectura.—El almuerzo

Durante el almuerzo, M. Loubet se mostró sumamente afable y comunicativo, y los jefes y oficiales destinados á la expedición llenos de ardimiento y de entusiasmo.

A los postres, el presidente dedicó un brindis al ejército y á la marina.

«He venido—dijo—á cumplir dos deberes, como los cumplí recientemente en Cherburgo.

«He venido á disipar ese criminal equívoco que el espíritu de partido trata de hacer nacer y que quisiera perpetuar con propósito de cavar una profunda fosa entre el ejército y la nación.

«Tentativa tan monstruosa no puede menos de fracasar, mejor dicho, ha fracasado, porque el ejército es hijo de la nación y la nación y el ejército se compenetran de tal modo, que no puede decirse sino que forman un solo cuerpo.

«La adhesión, la fidelidad á Fran-

cia y á la república son los únicos sentimientos que animan á los cuerpos expedicionarios.

«Las banderas que les he confiado serán gloriosamente mantenidas, y nuestros soldados no volverán á la madre patria sin haber exigido y obtenido el ejemplar castigo que merecen aquellos que han violado las más esenciales leyes de los Estados civilizados y rasgado los más serios tratados.»

Estas palabras fueron acogidas con grandes aplausos.

TELEGRAMAS

Ejecuciones

Madrid 15.

Se ha dispuesto, en virtud de la reforma últimamente introducida en el Código penal, que las ejecuciones de pena capital se verifiquen en los mismos calabozos que ocupan los reos.

El primero que será ejecutado en esa forma será el reo que está preso en la cárcel de Alcalá de Henares.

Tagalos y yankis

Londres 15.

Los despachos que se reciben de Filipinas, demuestran que la campaña no se muestra tan favorable para los americanos, como quieren hacer creer los periódicos yankis.

Estos empiezan todos los medios para terminar la insurrección, que cada vez es más formidable.

Últimamente han dado muerte al general filipino Pio del Pilar, pasando á degüello al destacamento que mandaba.

En Mindanao, también han sido degollados por los yankis cien indígenas, que fueron copados preparando una emboscada.

La lucha entre tagalos y yankis es encarnizada.

La exposición de París Pintores españoles

París 15, 6 t.

En el inmenso salón de fiestas de la Exposición se ha efectuado la ceremonia de repartir las recompensas otorgadas á los expositores.

Solamente han sido llamados los que han obtenido medalla de honor, pues de repartir todas las medallas no se habría acabado en tres días.

En la sección española de Pinturas ha sido concedido Gran Premio al Sr. Sorolla, medalla de oro á los señores Jiménez Aranda, Checa, y Urrabieta Vierge; medallas de plata á los Sres. Arcas, Borrás, Abella, Casas, Fabrés, Fortuny, Riquazo, Martínez, Simonet, Tapió, Vázquez y señora de Riva Muñoz.

Los individuos adscritos á los diversos grupos del Jurado empezaron sus tareas el día 3 de agosto, terminando el 13. Durante este periodo visitaron á 75,531 expositores, otorgando recompensas á 42,790 de ellos, en esta forma.

2,827 grandes premios de honor; 8,166 medallas de oro; 12,244 medallas de plata; 11,615 medallas de bronce, y 7,938 menciones honoríficas.

Además han obtenido recompensas 30,000 colaboradores de la Exposición; arquitectos, administradores, ingenieros, obreros de diversas categorías, etc., etc.

Ecos políticos

A pesar de la apatía que aparen-

temente reina en el país, hay un fenómeno que es digno de ser estudiado; es el afán con que se levantan voces de todas partes y se ponen en movimiento gentes que jamás se habían ocupado en política.

Este movimiento lo notamos cuando un general vino á alentar la esperanza popular de que esto sufriese un cambio.

Después, con el movimiento burgués y algo revolucionario dirigido por los señores Costa y Páralso, volvió á agitarse la opinión.

Y últimamente con los discursos de Romero Robledo volvió á renacer la esperanza y á moverse, el país.

Esos tres hechos no han dado resultado alguno por falta de decisión de sus iniciadores, y hemos vuelto á caer en la legendaria modorra con la cual les va tan bien á los partidos gobernantes.

Hay en la atmósfera deseos de mejora, hambre de concluir con todo lo rala y villano; pero falta quien rasgue el velo y lleve á la nación á la lucha.

Cuanto más tarde esto en suceder, más radical ha de ser el movimiento que se promueva.

Porque pensar que el saqueo y la deshonra han de ser eternos, es pensar en lo posible.

Día llegará, no sabemos cuando ni cómo, en que el movimiento estalle, acaso dirigido por alguien hasta ahora envuelto en la masa anónima.

Riego, el día antes de dar el grito en Cabezas de San Juan, era un militar completamente desconocido para el país.

Esperemos por lo tanto á que la atmósfera acabe de caldearse, que no ha de faltar quien ponga fuego á la mecha.

Dice un periódico madrileño que el partido de la Unión Conservadora, formado por Silveira y Pidal, se disuelve y se desmora.

¿Pero ha habido alguna vez partido de la Unión Conservadora?

A la muerte de Cánovas se forma un batallón de compañías sueltas, pero sin más aspiración que el botín.

Como no les ha guiado ninguna idea noble, por el reparto del citado botín luchan, y él es la causa de la caída de los Polavieja, los Villaverde y los Pidal, siendo muy probable que antes de seis meses caiga Dato por el mismo motivo.

No tenemos partido alguno en el poder. Es una partida de merodeadores con su correspondiente cabeceado.

MAHÓN

A las nueve de esta mañana, ante el Sr. Juez Municipal D. Antonio Vidal Villalonga y con las formalidades que prescribe la Ley, se han unido en legítimo matrimonio nuestros amigos D. Guillermo Casasnovas Castell con la virtuosa señorita doña Juana Sintés Olives.

El acto civil ha sido presenciado por numerosos amigos, que formando un nutrido grupo, han acompañado á los novios desde su domicilio al Juzgado Municipal, cuyas dependencias han resultado pequeñas para contener á tantas personas reunidas.

Entre los concurrentes figuraban muchas señoras de las «Sociedades Progresivas Femeninas» de Mahón y

Villacarlos y también una representación de la Sociedad de Barcelona y de los demás elementos liberales de esta población.

El Sr. Juez, vestido con su correspondiente toga, ha procurado imprimir al acto la solemnidad apetecida y han actuado como testigos nuestros amigos D. Pedro Pons Sitjes y don Lorenzo Camps Triay.

La manera discreta de producirse del joven letrado Sr. Vidal Villalonga, ha merecido unánimes elogios de los concurrentes, lo cual nos complacemos en dejar consignado.

Una vez terminada la ceremonia y ya de regreso al domicilio de los contrayentes, se ha servido un refresco á los invitados y se ha dado lectura á la siguiente poesía, inspiración debida á nuestra distinguida correlligionaria D.^a Angeles Lopez de Ayala.

En el casamiento de los librepensadores Guillermo Casasnovas Castell y Juana Sintés Olives, celebrado ante el Juez Municipal de Mahón el día 20 de Agosto de 1900.

Altivo y felices y arrogantes,
sin iglesia y sin cura explotador,
se unen dos seres, junto al altar sagrado
donde existe una diosa: ¡La razón!

Ante ella se arrodillan los amantes:
y en vez de rancia y mística oración,
entonan desde el fondo de sus almas
el himno sacrosanto del amor.

Y las aves á oírle se detienen,
y hasta absorto se queda el mismo sol:
que el canto de la gran naturaleza,
lo entienden, desde el pájaro hasta Dios!

La magestad de tan solemne acto;
el derroche de luz y de color,
cautivan á las almas que, ensanchadas,
se dejan saturar por la emoción.

Y libres de plegarias no sentidas,
tasadas á merced de un vividor,
sin sotanas que arrojen tonos negros
al cuadro que inundara el arrebol.

Cuantos dan esplendores á la escena,
prestándole hermosura y selección,
bendicen á los novios cuando anudan
el lazo de su suerte y de su honor.

¡Gloria á la libertad! ¡Paso al progreso!
¡Llor al digno que el yugo sacudió!
¡Eterna gloria á la conciencia libre
precursora de nuestra redención!

Barcelona y Agosto de 1900.
ANGELES LOPEZ DE AYALA.

Escuchada con significativo silencio, un aplauso general ha acogido la última palabra de Lopez de Ayala, y su representante ha puesto en manos de la novia un ejemplar, impreso en letras doradas y encerrado en elegante marco y se han repartido profusamente otros ejemplares entre los concurrentes como recuerdo del acto realizado.

Para terminar, réstanos solamente dar nuestra más cumplida enhorabuena á los recién casados, deseándoles un porvenir colmado de felicidad y exento de rancias preocupaciones.

Nuestro distinguido amigo el señor Delegado del Gobierno en esta isla, D. Teodoro Cerdá, tuvo la desgracia de sufrir una caída en la mañana de ayer de resultados de la cual se inflirió un ligero desgarré en la parte blanda del tobillo izquierdo, que le retiene en casa. De todas veras le deseamos un completo y rápido restablecimiento.

Por haber promovido escándalo en una casa de lenocinio, ha ingresado esta noche última en el cuarto de corrección uno de estos vecinos.

La música del Regimiento infantería de Baleares número 2, tocó ayer de cinco y media á siete y media de la tarde en el paseo de Isabel II empezando el programa con el himno nacional italiano, seguido de la marcha real española, que fueron oídos ambos de pié y descubiertos por el almirante Sr. Baltolo y algunos oficiales de los buques italianos surtos en nuestro puerto.

Luego siguió el resto del programa en el cual se destacaba el gran *poutpurri* de Lloréns, que fué oído con gusto por la numerosa concurrencia, que aplaudió al finalizar aquel á los profesores que componen la música expresada, por la precisión y ajuste demostrados en su interpretación.

Unimos nuestros aplausos á los del público, que hacemos extensivos al distinguido director de aquella, nuestro particular amigo D. León Perez, al que nos permitimos indicar-le veríase con gusto que el *poutpurri* se repitiese en la noche de un jueves, á fin de que lo oyeran las personas que en la tarde de ayer, con el cambio de hora, les pasó desapercibido.

Una sección de alumnos del crucero de guerra italiano «Flavio Gioya», pasó ayer mañana al cementerio católico de esta Ciudad, con objeto de depositar una corona en el nicho donde reposan los restos de un marinero del mencionado buque, llamado Gambuzzo Corrado, que en la madrugada del 7 de Enero de 1894 hallándose el «Flavio Gioya» á la altura de esta isla, cayóse desde uno de los palos sobre cubierta al tiempo de practicar maniobras, falleciendo á resultas del golpe sufrido, por cuyo motivo entró el buque en nuestro puerto para efectuar el entierro.

En las cintas que penden de la corona depositada ayer se lee la siguiente dedicatoria:
«L' equipaggio del «Flavio Gioya» compagne estavo 1900.»

En nombre de la Comisión de Beneficencia esperamos de cuantas personas alquilen sillas en los paseos pertenecientes á la Casa de Misericordia, se servirán pedir los correspondientes talones de cada una de aquellas á los muchachos que están encargados del servicio indicado.

Quando creíamos que con motivo del aguacero caído al atardecer y noche del sábado último, el sol ya no tendría tanta potencia como hasta ahora en fuerza calórfica, nos hemos llevado chasco, pues de los dos soles que tuvimos ocasión de ver ayer, el del astro del día, nos achicharró de lo lindo; en cuanto al otro sol, si bien no influye para nada en la temperatura, no faltará á quien le cause tal vez más calor que el otro, cuando se presenten á él para comprobar las pesas y medidas, como fiel contraste que es de la provincia, venido en el vapor correo de ayer mañana.

Por denuncia de la guardia civil del puesto de Alayor, ha sido multado por la delegación del Gobierno en catorce pesetas, un vecino de aquella población, á quien se le ocupó una pistola de dos cañones, sin tener licencia de uso de arma, conforme está mandado.

Cerca este medio día se han hecho á la mar, la corbeta-escuela de guerra italiana «Flavio Gioya», y la

de igual clase «Curtatone», que como saben nuestros lectores se hallaban fondeados desde el viernes en aguas de nuestro puerto.

El baile público que debía celebrarse en la aldea de San Clemente la noche del sábado último, tuvo que suspenderse con motivo del aguacero que cayó durante casi toda aquella. Las carreras de caballerías y el baile habido despues, han sido todos los regocijos que este año se han celebrado, concurriendo no obstante á presenciarles bastantes forasteros de los pueblos comarcanos.

A las primeras horas de esta mañana ha tenido lugar el relevo de la fuerza del Regimiento infantería de Baleares n.º 2 destacada en la fortaleza de Isabel II con las de igual clase del mismo, que se hallaba en los cuarteles de la plaza de la Esplanada.

Un inexperto ciclista que bajaba esta mañana por la calle de Hannover, ha atropellado con la máquina que montaba á una anciana muger que acortó á pasar por allí, derribándola al suelo, de cuyas resultas sufrió una fuerte escoración en un brazo y la fractura de un dedo de la mano. Auxiliada por varios transeuntes fué conducida á una casa próxima al lugar del suceso, donde se le prestaron los auxilios que el caso requería.

Desde la presente semana las sesiones de la Comisión Provincial se celebrarán los miércoles y los sábados, en vez de los martes y viernes.

En Barcelona se están realizando trabajos para la constitución de una agrupación de padres de estudiantes para gestionar del ministro de Instrucción pública y Bellas Artes la introducción de algunas reformas en los decretos publicados últimamente, modificando los planes de Enseñanza, ó conseguir que se espere el curso de 1901 á 1902 para ponerlas en vigor.

Leemos en «La Almudaina» de Palma:

«En interesante artículo que el sabio francés Camille Flammarion publica en uno de los últimos números de «El Imparcial», de Madrid, hallamos el siguiente párrafo que copiamos por referirse á un amigo y paisano nuestro:
«Desde el punto de vista de la cantidad de calor emitida por el creciente solar, D. Pedro de Alcántara Borrás ha hecho en Palma de Mallorca una observación original. Habiendo concentrado los rayos solares sobre el fósforo de una cerilla «cañadida extra, número 3, marca Eduardo Roca» por medio de un lente de 26 milímetros de diámetro y de 6 milímetros de gruesa, dicho fósforo no ha podido inflamarse sino á las 4 horas, 37 minutos, 58 segundos. Despues se han ido inflamando con rapidez creciente. El eclipse ha terminado á las 5 horas, 28 minutos, 10 segundos.»

Nos consta que el Sr. Borrás verificó la operación ayudado por nuestro amigo D. Jacinto Nadal.

El «Boletín Oficial» de la provincia publicará en breve una relación de los médicos de esta provincia que han obtenido patente para el segundo semestre del actual año de 1900.

Por disposición del Sr. Gobernador civil de la provincia, el día 20 del ac-

tual se empezará en el partido de Mahón, por el fiel contraste, la comprobación de pesas, medidas y aparatos de pesar, empezando por la ciudad de Mahón y siguiendo luego las poblaciones de Villacarlos, Ciudadela, Ferrerías y Mercadal.

En algunas tabajerías todavía no han aumentado el precio de la carne, siendo así que las restantes se vendía esta mañana á 70 centimos de peseta la libra de 400 gramos. Hemos tenido ocasión de preguntar al dueño de una de aquellas el motivo de la subida del precio en la carne contestando que les es imposible hacerse con una res, por la escasez que se nota en el ganado de esta isla.

De modo, que hasta principios del mes actual se siguió embarcando ganado vacuno y lanar procedente de esta isla, para abastecer la plaza de Palma, y ahora esta población sufrirá las consecuencias de aquello, puesto que el que quiera comer carne, le costará á un ojo de la cara, y todavía no será de tan buena calidad como la que se han llevado hasta hace poco.

Consecuencias de un mercantilismo mal entendido, si bien muy provechoso para algunos, aunque perjudicial para los más.

SECCION OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

Contabilidad

El proyecto de presupuesto ordinario de este municipio para el año 1901, queda expuesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por el término de quince días á los efectos del artículo 146 de la ley Municipal.

Mahón á 20 de Agosto 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

Funciones públicas

La festividad del anejo pueblo de San Luis tendrá lugar el Domingo próximo 26 del corriente con carreras de caballerías que empezarán á las 4 de la tarde con sujeción á las reglas que dictará el Sr. Teniente de Alcalde del distrito ó Concejal que las presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierran el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cuchara de plata ó su equivalencia en metálico.

Mahón 20 Agosto 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

Alcaldía de Mahón

Pesas y medidas

Habiendo llegado á esta Ciudad el fiel contraste de esta Provincia don Antonio Sol se anuncia al público para que los que tengan pesas, medidas, balanzas y romanas del sistema métrico decimal se presenten desde esta fecha al veinte y si te del actual ambos inclusivos en el piso bajo de las Casas Consistoriales de ocho á doce de la mañana y de dos á cinco de la tarde, con el objeto de contrastar dichos instrumentos.

Transcurrido este plazo se practicará aquella operación á domicilio, incurriendo los morosos en las penas reglamentarias.

Los habitantes de San Luis, San Clemente y Lluemesanas que no presenten al contraste las pesas y medidas, abonarán dobles derechos cuando el fiel pase á dichos pueblos con el mencionado objeto.—Mahón 20 Agosto 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 19, 2 md.

La escuadrilla regia ha llegado á Gijón sin novedad, á las 5 y 50 de la tarde. Las autoridades pasaron á bordo á saludar á los reyes, los cuales desembarcarán hoy.

Ha terminado la huelga de panaderos en esta capital.

Madrid 19, 10'15 m.

Telegrafían de Gijón que los reyes han hecho celebrar á las 8 de esta mañana una misa á bordo del «Giralda», asistiendo á ella toda la tripulación y convidados. A las 10 se efectuará el desembarco de la familia real.

Hay bastante animación.

Los socialistas y republicanos tienen proyectada una gira campestre para cuando se haya de verificar el desembarco.

Madrid 19, 10'15 m.

Nos participan de París que anoche mientras se celebraba en la exposición la velada Veneciana rompióse la barandilla de un puente ocasionando una infinidad de caídas. Se cuentan hasta ahora 30 heridos y dos muertos.

Según los últimos telegramas recibidos de Shanghai los ingleses han efectuado ya el desembarque de tropas en dicho punto y los franceses se preparan para llevarlo á cabo.

Madrid 20, 7'30 m.

Dicen de Gijón que al desembarcar los reyes fueron aclamados por el público, que asistieron al Tedeum, á la recepción que tuvo lugar en el Ayuntamiento y á la ceremonia de colocar la primera piedra al cuartel de Alfonso XIII.

Mientras estuvieron los reyes en la población los socialistas y republicanos celebraron su gira campestre anunciada.

Madrid 20, 8 m.

Se sabe por noticias especiales que el general boer Dewet ha derrotado á los ingleses haciéndoles 4.000 prisioneros.

Continúan en Pekin los combates en medio de las calles. Parte de la capital está ardiendo. Los aliados continúan el bombardeo de la ciudad interior. La mortalidad es horrosa.

Madrid 20, 10 m.

Se espera de un momento á otro al Sr. Dato y se dice que á su llegada á Madrid llevará á cabo una pequeña combinación de gobernadores, figurando en ella el de Oviedo sin duda á causa de lo ocurrido en Gijón.

Madrid 20, 10'30 m.

La caballería japonesa persigue á la Emperatriz de la China que al parecer va resguardada por unos 40.000 hombres.

Las últimas noticias de Pekin son que continúa la lucha encarnizada por las calles; que parte de la población interior está ardiendo á causa de los proyectiles lanzados por las tropas aliadas y que el telégrafo de dicha capital está interrumpido. Se esperan más detalles de esa lucha sin cuartel que se está llevando á cabo en el extremo Oriente.

Cotización Oficial

Madrid 18 Agosto, 4 l.

4 7/8 interior	72'75
— exterior	00'00
Amortizable	81'15
Cubas 1886	86'20
— 1890	72'20
Banco España	000'00
Tabacalera	000'00
París á la vista 28'80 á 28'90	
Londres id. 00'00 á 00'00	

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 20, 8 m.

Fondeada «Menorquina» las seis sin novedad, viaje feliz.—Ginart.

VARIEDADES

CRISANTEMOS

Con pluma de poeta, en párrafos que tienen cadencias de rimas, ha contado un cronista la aparición de las lindas flores que comparten con los girasoles el reinado de la moda. París celebra en estos momentos una gran Exposición de floricultura, y los cronistas y los poetas cantan la belleza de las flores emblema de la vida.

Vinieron los crisantemos del Oriente de la «cuna» del sol. Los que habían visitado aquellos lejanos países, donde la nueva civilización tuvo sus gérmenes, hablaban con admiración de una poética flor, de colores tan variados como el iris de la cual había hecho un emblema nacional el Imperio del sol. Contaban que estas flores eran ornato delicado en las pinturas murales de los palacios y en las bóvedas de los templos; con ellas se adornaban los graciosos «bibelots» de la porcelana japonesa y hasta se hacían sellos de correos. Eran estas flores reinas de todas las fiestas, y lo mismo figuraban en las ceremonias religiosas que en las recepciones de la Corte.

Las mugeres, los poetas y los artistas preguntaron, con la curiosidad propia de los espíritus delicados:

—¿Cuáles son esas flores misteriosas que simbolizan para un pueblo de artistas la radiosa fecundidad y la sana alegría del vivir?

La flor nacional del Japón era el pequeño crisantemo, una florecilla triste, que nacía en nuestros países en la tierra sagrada de los cementerios, mezclada con las margaritas. Allí abajo eran alegría de las fiestas; entre nosotros tenían la misión de embellecer las tumbas. Sus raíces penetraban en la tierra buscando la muerte, mientras sus corolas se elevaban al cielo ansiosas de vida.

La moda las ha sacado de su obscuridad, y los crisantemos de llenas corolas, de variados matices, brillan en las fiestas en los adornos de los salones y sobre el pecho de las damas. París les consagra todos los años su homenaje, prefiriéndolos entre las demás flores que figuran en sus Exposiciones anuales. Ellas que son tan amigas de la muerte, sacadas de su retiro por la vanidad, son hoy adorno preferido en las zambras de la vida.

Pasará la moda. Los galanes buscarán otras flores para regalo de sus damas, los crisantemos dejarán de adornar los salones y de abrigar la belleza de las mugeres, porque la constancia es valor que no se cotiza en el mercado del mundo.

Banco de Mahón
COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón	00'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	100'00	00'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	100'00
Oblig. municipales	66'50	00'00

Mahón 28 Julio 1900.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO
Buques entrados

Día 17

De Ibiza laud «San José», pat. Pedro J. Pujol, 5 trips. y parafina.
De Porto S. Stephano, corbeta de guerra italiana, escuela de marinería «Flavio Giogia» de 3.300 toneladas, 12 cañones, 360 individuos de dotación, al mando del capitán de navío Sigr. Chierchia Gaetano.
De Porto S. Sthano, corbeta de guerra italiana, escuela de marinería, «Curtatone», de 1.292 toneladas, 8 cañones, 108 individuos de tripulación, al mando del teniente de navío Sigr. E. Bonelli.

Ambos buques van bajo la insignia del contra-almirante Sigr. Battolo.

Día 19

De Palma v. c. «Ciudad de Mahón», cap. D. B. Cabot, con 21 trips, pasaje, efectos y balija.

Buques despachados

Día 17

Para los faros de esta isla y Palma el laud «S. José», pat. Pujol.

Día 18

De Barcelona y Alcudia vapor-correo «Menorquina» cap. D. T. Ginart, con 24 tripulantes, pasaje, efectos y la correspondencia.

Día 20

Para la mar los dos buques de guerra italianos «Flavio Giogia» y «Curtatone».

1900

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 21 Martes

Santa Juana Francisca Fremiot y San German.

Sale el Sol á las 5'15 — Pónese á las 6'51.

Luna: Sale 12'00 N. — Pónese 2'56 T.

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.
TALLERES: calle de San José, 69.

Fábrica de Bebidas Gaseosas

DE ANTONIO PRATS

Fundada en 1869 con recompensas internacionales
Plaza del Príncipe, 17

Dicha casa desde hoy ofrece á su numerosa clientela y al público en general las bebidas gaseosas que á continuación se expresan:

Limonada
Granadina
Grosella
Frambuesa
Zarzaparrilla

A PTAS. 1'50 DOCENA

Carbónicas en sifón á Ptas. 0'15 una.

Cerveza Haritz á Ptas. 2'00 docena.

Sin envase y á domicilio.

Sociedad General de Seguros

Á PRIMA FIJA

Capital social: 15.000.000 de pesetas

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE ALCALÁ, 68

SEGUROS

Sobre la vida—Contra incendios—Marítimos y fluviales—Accidentes personales y colectivos—Rotura de cristales—Accidentes por y á los coches—Ganado de lujo y de labor—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Se admiten agentes con buenas referencias.

Delegado para Cataluña y Baleares, D. LORENZO ALIER, calle Ancha, 5.—BARCELONA.

Representante en esta isla Miguel Thomás
calle Cardona y Orfila, 30.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, garrro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Eábregues, imp. j